

RENCONTRES INTERCOLLECTIFS AGRICOLES

Connexions, espoirs et enthousiasme partagé

Pour la 2^{ème} édition a eu lieu du 02 au 04 février 2024 à l'Arche de Saint-Antoine-l'Abbaye en Isère



Pour leur 2^{ème} édition, les rencontres inter-collectifs agricoles ont eu lieu en Isère à l'Arche à Saint Antoine l'Abbaye du 02 au 04 février 2024, à proximité de [la ferme collective et coopérative de la Clef des Sables](#)¹.

Ce temps d'échange de pratique entre pairs a fait preuve à nouveau cette année de sa pertinence aux vues de la mobilisation remarquable des participant.e.s.

Parmi les 140 personnes qui se sont déplacé.e.s pour l'occasion, ont pris part :

- **Plus d'une vingtaine de fermes existantes** de toute la région Auvergne Rhône-Alpes et quelques-unes au-delà
- **Une dizaine de collectifs agricoles en cours d'installation**, à des stades différents d'avancement des projets
- **Et une 30aine d'accompagnateur.ice.s et soutiens** au développement des fermes

Pendant les trois jours de rassemblement, se sont alternés des temps d'échange en petits groupes, des visites, des repas et des temps informels qui ont permis à certain.e.s de se retrouver et à d'autres de se rencontrer. Ces temps en présentiel sont précieux pour prendre du recul à cette saison où les activités agricoles sont moins mobilisantes.

¹ La ferme de la Clef des Sables est une SCIC : Société Coopérative d'Intérêt Collectif

Les collectifs en création ont pu s'inspirer d'initiatives existantes qui ont fait leurs preuves, implantées historiquement depuis plusieurs années dans la région comme [la ferme de Sainte Luce](#) en Isère, [la ferme des Volontoux](#) en Drôme, [la ferme du Viel Audon](#) en Ardèche ou encore [la Batailleuse](#) dans le Doubs.

- **La visite de la ferme de la Clef des Sables**, a permis à certain.e.s de découvrir un exemple de structuration de ferme en Société Coopérative d'Intérêt Collectif (SCIC).
- **Le lieu d'accueil de l'évènement, l'Arche**, communauté fondée en 1987, a partagé son fonctionnement collectif, son organisation actuelle et celle de ses jardins vivriers.
- **Une visite de l'espace test agricole de la Boite à Essais**, localisé à proximité, à Chatte en Isère et géré par la Chambre d'Agriculture de l'Isère, a permis de présenter une manière possible de s'installer dans une activité agricole de manière progressive.
- **Un théâtre forum** a été animé par l'association l'Ebullition autour des rapports de pouvoir dans les collectifs agricoles

De nombreuses thématiques ont été abordées en petits groupes permettant aux un.e.s et aux autres de se nourrir des expériences vécues et de chercher des pistes de réponses auprès d'autres collectifs en fonction des sujets d'actualité pour chacun.e.s. Il a été question notamment

...d'organisation du travail sur les fermes, de la place des femmes dans les collectifs, des couples dans les collectifs agricoles, de gestion des tensions et résolution de conflits

... de modèles économiques, de modèles juridiques, d'évolution des projets politiques des fermes, des avantages d'être paysan.ne.s en fermes collectives

....de la résilience des fermes face aux aléas extérieurs (climatiques, géo-politiques etc.), de l'intégration des fermes dans leurs territoires ou encore de l'accès au foncier en phase d'installation et des conditions de travail en ferme collectives.



Le soutien à la mobilisation agricole

Les Rencontres ayant eu lieu pendant les blocages agricoles fin janvier-début février 2024, le programme des Rencontres 2024 avait été revu pour que les participant.e.s qui le souhaitent puissent participer à la mobilisation au péage de Saint-Quentin-Fallavier. Il a été prévu ainsi d'organiser un Gros Débat au péage en soutien à la mobilisation agricole du moment. Néanmoins le blocage a été levé avant que le débat ne puisse avoir lieu, et il a finalement été entièrement réalisé au lieu initial des Rencontres, à Saint-Antoine-l'Abbaye.

L'évènement a permis également de faire le bilan des avancées du réseau depuis 1 an et de le consolider. Des groupes de travail créés en 2023 se poursuivent et de nouveaux groupes se créent pour l'année 2024. Les chantiers communs en 2024 sont désormais :



- L'élaboration d'un **parcours de compagnonnage** dédié aux porteurs et porteuses de projet en fermes collectives
- Favoriser **l'échange de services et la solidarité entre pair.e.s**
- **Enrichir les ressources de la plateforme partagée en ligne du réseau**, en produisant de la documentation pour capitaliser sur les expériences des fermes
- **Poursuivre le chantier recherche**, par des recherches participatives et appliquées
- **Renforcer l'accompagnement** des fermes, en encourageant l'accompagnement des fermes
- **Poursuivre le plaidoyer** pour les fermes collectives
- Recenser les nombreux **réseaux paysan.ne.s** auxquels appartiennent les fermes pour rendre compte des ressources et complémentarités existantes dans le réseau
- **Concevoir le format des prochaines rencontres**

Enfin, les Rencontres ont été l'occasion de plusieurs temps forts de convivialité autour de dégustation des produits des fermes, des repas préparés par l'Arche et de moments de danse inédits !



Les Rencontres intercollectifs agricoles n'auraient pas pu avoir lieu sans :

l'association *La Jardinière* et la *SCIC Fermes Partagées à l'initiative et porteuses du réseau des fermes collectives**

la fondation Carasso financé l'émergence du réseau durant l'année 2023

les soutiens financiers qui ont permis à la deuxième édition des Rencontres d'avoir lieu en 2024 : le TIGA Sesam, l'ANACT, Grap et Satoriz

aux co-organisateur.ice.s bénévoles, des fermes de la Clef des Sables, de la Rivoire, des Volonteux, à la ferme de Chalonne et de La Martinière, aux bénévoles animateur.ice.s, pour les photos et la garde d'enfants

aux nombreux partenaires dont le Reneta et la SCIC Champs des Possibles et aux intervenant.e.s dont l'association Ebullition

aux contributeur.ice.s qui ont soutenu le réseau par une participation financière à l'évènement et qui continuent à soutenir le réseau [en adhérant à l'association La Jardinière sur HelloAsso](#)



**Les Fermes Partagées* est une SCIC (Société Coopérative d'Intérêt Collectif) créée par des collectifs de paysans et de paysannes et part des hommes et des femmes souhaitant transformer le statut d'agriculteur. Sa mission est d'accueillir, de former, d'accompagner et de soutenir une nouvelle manière de structurer et sécuriser l'activité agricole.

La Jardinière est une association qui existe depuis 10 ans. Elle promeut une économie plus sociale et solidaire dans le domaine de l'alimentation, du champ à l'assiette. Son rôle est de faire du réseau, d'expérimenter et d'encourager la coopération entre acteurs. C'est pourquoi elle coordonne aujourd'hui un réseau de fermes collectives : un modèle encore peu connu bien que porteur de pistes intéressantes pour la transition agroécologique en termes de méthodes de production alimentaire, d'organisation du travail sur les fermes et pour le renouvellement des générations agricoles.

L'émergence du réseau des fermes collectives en frise dessinée

